

E ENTREVISTA. SUBPREFECTO SERGIO GUTIÉRREZ, jefe de la Brigada de Investigación Criminal (Bicrim) de la PDI de Viña del Mar:

"Para dar un golpe duro al crimen organizado, sería importante levantar el secreto bancario"

Gian Franco Giovines D.
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

En 2024, la Policía de Investigaciones anunció el nuevo Modelo Territorial Cero (MT-0), programa que reformula el Plan Comunal Antidrogas Microtráfico Cero, gestado en la PDI hace una década para abordar el comercio de drogas y su incidencia en la seguridad barrial, y que en el año 2023 fue galardonado como el "Mejor Programa Antinarcoóticos del Año" en la World Police Summit de Dubái, Emiratos Árabes.

El subprefecto Sergio Gutiérrez, que ha liderado desde 2024 la Bicrim de Viña del Mar, explica que esta reformulación del plan MT-0 "es un cambio de metodología que está basado en las nuevas formas de la criminalidad del país, donde tenemos la presencia de organizaciones criminales internacionales con modalidades nuevas de tráfico de drogas y los delitos que están asociados a esto, como el homicidio". De esta forma, el Plan MT-0 no sólo se limita al combate del tráfico barrial, sino que también la PDI busca atacar el patrimonio ilícito del crimen organizado.

Gutiérrez desempeñó un rol central detrás de los operativos "Tren del Mar" de 2024 y "Cúpula del Mar", en abril de este año, donde se logró desarticular a dos facciones del Tren de Aragua, razones por las que la PDI reconoció a la Bicrim de Viña del Mar con el "Premio a la Excelencia de la Investigación Criminal", distinción que la Ciudad Jardín no obtenía desde 2006.

-¿Qué balance hace del nuevo plan MT-0 en 2024, su primer año de implementación?

-Es un balance bastante positivo. Hemos destacado a nivel nacional por las investigaciones que hemos tenido en el combate del crimen organizado. En 2024 logramos la desarticulación de una asociación vinculada al Tren de Aragua que operaba en Viña del Mar, donde se detuvo a la totali-

"El secreto bancario ampara actividades ilícitas por parte del crimen organizado, ampara la gran cantidad de dinero que mueven estas estructuras criminales".

dad de sus integrantes. En el procedimiento se allanaron 79 domicilios, incautamos droga, incautamos armamento en un trabajo plenamente coordinado con los equipos SACFI y ECOH del Ministerio Público. El 2025 también lo empezamos con el pie derecho, con una incautación de cerca de 400 kilos de drogas que venían desde el norte del país y que venían a financiar las actividades realizadas por el crimen organizado en la ciudad de Viña del Mar. A nivel nacional, en tanto, en el año 2024 -comparado al 2023- tuvimos un 70% de aumento en la incautación de las drogas, un 21% en el decomiso de armas, un 35% más de dinero en efectivo incautado y, en similar número de procedimientos, tuvimos un 3% más de eficacia.

EXITOSOS OPERATIVOS

-Uno de los grandes hitos del plan MT-0 fue la desarticulación del "Tren del Mar", célula del Tren de Aragua que operaba en la ciudad.

-La primera etapa de la investigación y del combate al crimen organizado a parte del Modelo Territorial Cero de Viña del Mar fue lograr ubicar e individualizar las estructuras criminales transnacionales que estaban operando en el país. Fue así que se determinó que en Viña del Mar estaba operando una facción del Tren de Aragua. Finalmente, en el mes de agosto concretamos un operativo, yo creo que el más grande que se ha hecho en la ciudad de Viña del Mar, donde 450 efectivos de la Policía de Investigaciones, detectives e investigadores allanamos 79 domici-

lios en las comunas de Viña del Mar, Villa Alemana y Limache, logrando intervenir de manera completa y desarticular la organización criminal que estaba operando en Viña del Mar logrando 34 detenidos. Tenemos a la totalidad de la organización criminal detenida. Están todos en prisión preventiva, incluyendo un sicario extraditado desde Costa Rica.

-Fue un operativo de suma importancia para usted y para la PDI.

-Sí, por supuesto que sí, sobre todo porque logramos congregarnos cerca de 500 detectives para poder llevar a cabo esta exitosa operación, y contamos con el apoyo de nuestra jefatura para darnos todos los medios que a nivel institucional tenemos para poder realizar este operativo, donde contamos con detectives desde Coquimbo hasta Concepción.

DELITOS SON MÁS VIOLENTOS

-¿Cuándo ustedes perciben que cambia la conducta criminal en el país, con la llegada de bandas extranjeras, del sicariato?

-Cuando empezó Chile a tener un flujo migratorio irregular mucho más potente, a través de la permeabilidad que presentaban nuestras fronteras. Ante la necesidad de las personas de salir de sus países de origen y migrar en busca de una nueva condición y mejoras de vida, también lo hizo la delincuencia. A contar del año 2017 empezó este flujo de delincuencia hacia el país y en 2019 ya estaba instalado el crimen organizado acá. Así fue como Chile se convirtió en un atractivo para las organizaciones criminales, principalmente porque las características de nuestro país eran las mejores: no teníamos grandes problemas de delincuencia y estábamos acostumbrados a la delincuencia del nivel local. En la Región, además, tenemos los principales puertos del país. Junto a Valparaíso y San Antonio, tenemos el puerto terrestre de Los Andes, uno de los más grandes de Latinoamérica.



"TENEMOS TODAS LAS BARBERÍAS DE VIÑA DEL MAR EMPADRONADAS", DIJO.

-La Región de Valparaíso es muy vulnerable al tráfico de drogas...

-Claro, y tenemos salida para todos lados. Tenemos que pensar que aquí un kilo de droga te cuesta una cantidad y ese mismo kilo de droga, si lo logran llevar a Europa, se triplica, se cuadruplica su valor. Son ganancias tremendas. Entonces, Chile es un país muy llamativo para el crimen organizado.

-¿Cómo describe este cambio conductual del crimen organizado?

-Una de las características principales que tienen estas organizaciones criminales son el alto grado de violencia, el desapego a la vida, no importarle matar a una persona, a dos personas, matar a quien sea para poder ganar territorialidad, para poder ganar prestigio, para poder ganar respeto. Es cosa de *googlear* y encuentras sicarios por internet. En Viña del Mar fuimos testigos de los homicidios que hubo al momento de que estas bandas extranjeras trataron de tomarse terrenos. Los homicidios tenían un alto nivel de violencia y alto impacto balístico en el cuerpo de sus víctimas, específicamente en el rostro, lo cual es característico del crimen organizado caribeño. Exitosamente, la Brigada de Homicidios de Valparaíso logró esclarecer los crímenes en tiempo récord y proceder a la detención de los responsables.

ZONAS ROJAS

-¿Cuáles han sido esos puntos rojos en Viña del Mar?

-La primera facción del Tren de Aragua en Viña del Mar -denominada "Tren del Mar"- estuvo copando el sector céntrico a través del microtráfico o tráfico. Además, ocurrieron homicidios en los sectores aledaños al centro de Viña del Mar.

-¿En calle Von Schroeders?

-Claro, y en el borde del estero, donde hay un escenario muy favorable para la venta de drogas. Parte del sector costero, el Casino, todo eso también era para ellos muy lucrativo. Entonces, ahí se fue posicionando en primera instancia esta facción del Tren de Aragua, la cual se dedica básicamente al tráfico y al microtráfico de drogas.

-Incluso estaban presentes en la misma Plaza de Viña, ¿no?

-Exactamente, estamos hablando de lo que es el centro de Viña, donde hay gran cantidad de tránsito peatonal.

UN "HOLDING" CRIMINAL

-Usted contaba fuera de microfono que el Tren de Aragua funciona casi como un "holding" criminal.

-Exactamente, porque desaparece una facción e ingresa inmediatamente otra con distintas modalidades. Son bastante estructurados, es una organización que tiene muy definidos sus roles, donde se respetan estos roles y, básicamente, bajo el imperio de la amenaza. El que falla muere. "Plomo", como dicen ellos. Entonces, esta estructura funciona de manera bien organizada y bien apegada a lo que son las instrucciones bajo el amparo del miedo.

-¿En la Región quedan vestigios del Tren de Aragua?

-Sí, por supuesto que sí. Nosotros, como equipo MT-0, trabajamos de forma constante. Al desarticular una facción, nosotros dejamos la "plaza" libre. Entonces, ya se empieza a posicionar otra facción de esta organización internacional. Y es así como nosotros, en el mes de abril, logramos dar un duro golpe al crimen organizado, donde logramos in-

"Una de las características principales que tienen estas organizaciones criminales son el alto grado de violencia, el desapego a la vida".

cautar casi 400 kilos de drogas. Ahora continuamos trabajando, estamos tratando de dar un golpe ya a lo que corresponde netamente a los objetivos del Plan MT-0, que además de lograr la detención de las personas y la incautación de las drogas, es darle un golpe al patrimonio ilícito de esta estructura para poder ya sacarla de circulación de manera definitiva.

-En Santiago se han detectado barberías que funcionaban para blanquear dinero del crimen organizado. ¿Se han detectado esas ilegalidades en Viña del Mar?

-En este trabajo colaborativo nosotros hemos hecho fiscalizaciones en base a la Ley de Control Migratorio. Tenemos todas las barberías de Viña del Mar empadronadas, donde forman parte de una línea investigativa que está muchas veces relacionada a hechos de violencia, hechos de tráfico, hechos de microtráfico. Ahora, hay que definir que no estamos generalizando, pero sí es necesario que nosotros, como policía, tener un registro y un catastro de quiénes son esas barberías, quiénes trabajan ahí, que generalmente son personas de nacionalidad extranjera.

SECRETO BANCARIO

-Para desbaratar bandas criminales, ¿qué tan importante es para la PDI que se levante el secreto bancario?

-La verdad es que el secreto bancario ampara actividades ilícitas por parte del crimen organizado, ampara la gran cantidad de dinero que mueven estas estructuras criminales. Y para nosotros poder dar un golpe fuerte y duro a la delincuencia, al crimen organizado, es importante poder determinar el patrimonio ilícito que estos tienen y nosotros poder, a través del Ministerio Público, incautar el dinero, cuentas bancarias, *bitcoins*, etcétera. Para nosotros sería bastante importante.

-¿Hoy ustedes no tienen forma de acceder a esas cuentas bancarias?

-Sólo por medio de los trámites que corresponden, que son a través de la solicitud que nosotros hacemos por intermedio del Ministerio Público a los jueces de garantía. Pero es un trámite burocrático y se pierde mucho tiempo. C3